

Guatemala, Centroamérica

25 de junio de 2025

Número 2238



Secretaria de Seguridad de EE. UU., Cristi Noem inició gira oficial por Centroamérica

Tikal Futura presentó su renovado Salón Tikal, un nuevo ícono para eventos inolvidables en la ciudad de Guatemala



Últimas noticias

El Zoológico Nacional La Aurora se une al llamado de ALPZA para frenar el tráfico ilegal de mascotas

25 de junio | Día internacional contra el tráfico ilegal de fauna silvestre.



ALPZA
Asociación Latinoamericana de Parques Zoológicos y Acuarios



El Zoológico Nacional La Aurora se une al llamado de ALPZA para frenar el tráfico ilegal de mascotas

En el marco del Día Internacional contra el Tráfico Ilegal de Fauna Silvestre, la Asociación Latinoamericana de Parques Zoológicos y Acuarios (ALPZA) y el Zoológico Nacional La Aurora se unen a la campaña, para combatir una de las amenazas más urgentes para la biodiversidad: el tráfico ilegal de especies silvestres. ALPZA destaca el papel clave de los parques, zoológicos y acuarios; instituciones líderes en conservación, como espacios de educación, participación y compromiso ciudadano.

Por primera vez, organismos internacionales y asociaciones aliadas de otras regiones se integran oficialmente a esta iniciativa de ALPZA, realizada por primera vez en 2024 junto a 49 instituciones de 14 países de Latinoamérica que trabajan en la lucha contra el tráfico ilegal de especies silvestres, uniéndose con el mensaje:

"El mascotismo de fauna silvestre promueve el tráfico ilegal de especies"

No compres, infórmate, protege. Cifras alarmantes que motivan la acción. El tráfico ilegal de fauna silvestre representa una crisis ambiental y de seguridad global de proporciones masivas. Se estima que estos delitos mueven miles de millones de dólares anualmente, compitiendo con el tráfico de drogas, armas y personas. América Latina, la región con mayor biodiversidad del mundo, se ve particularmente afectada, lo que subraya la urgencia de visibilizar esta problemática.

Actualmente, más de un millón de especies están en peligro de extinción, y el tráfico ilegal de fauna ha provocado una disminución de hasta el 71% en las poblaciones de algunas de ellas. A esta alarmante cifra se suma una realidad devastadora: 9 de cada 10 animales capturados por el comercio ilegal mueren durante el traslado. Estas estadísticas reflejan la necesidad apremiante de actuar para frenar esta amenaza global contra la biodiversidad.

Las consecuencias de esta actividad son devastadoras: las especies capturadas sufren condiciones extremas, enfrentan altos índices de mortalidad y son apartadas de sus ecosistemas, provocando graves desequilibrios ecológicos. Además, esta actividad ilícita representa riesgos sanitarios significativos para las personas y ecosistemas, y viola múltiples normativas ambientales locales e internacionales.

El Zoológico Nacional la Aurora, reafirma su compromiso con la conservación, la educación para la conservación y el respeto por la vida silvestre, su labor es crucial en la rehabilitación de la fauna y en el liderazgo de programas de conservación tanto ex situ como in situ. Además, desarrolla investigaciones científicas esenciales para la supervivencia de las especies y educan a miles de visitantes anualmente sobre la importancia de la biodiversidad.

Ataque armado en Medika zona 10, deja una persona fallecida



Un supuesto grupo armado habría ingresado al interior del sótano del edificio Médika en la 10, 6ta. Ave. y 4ta. Calle zona 10, donde perpetraron un asesinato.

La víctima estaba por abordar la camioneta Land Cruiser Placas P257DRR, que, además, se indicó preliminarmente era blindada y presentaba impactos de arma de fuego.

Presuntamente, el ataque se efectuó por personas que se conducían en tres vehículos.

Otra versión, señala que tres personas en un vehículo le dispararon a quemarropa al hombre de aproximadamente 35 años, quien falleció en el lugar.

La información oficial será presentada por las autoridades correspondientes, que ya están en la escena del crimen, buscando indicios que permitan esclarecer el hecho.

El Ministerio Público (MP), en el lugar, para dar seguimiento a las pesquisas. Aún se espera datos acerca de los posibles orígenes del sangriento incidente que cobró la vida de una persona.



Capibara - Tour Guatemala 2025

Con canciones emocionantes y divertidas que invitan a toda la familia a vivir un espectáculo lleno de magia y fantasía, este show busca inspirar y divertir.

29 de junio - Teatro Lux en Ciudad Guatemala

Compra tus boletos desde ya en @fanaticks.live



En el marco del Día del Maestro, entregan la Orden Nacional “Francisco Marroquín” 2025



En un evento oficial, se entregó la Orden Nacional “Francisco Marroquín”, creada mediante Decreto Ley No. 51, el 17 de junio de 1963, como reconocimiento, símbolo de honor y dignificación, para ser conferida a los educadores que se han distinguido en su profesión, como ejemplo de trabajo abnegado y superación de la enseñanza en bien de Guatemala.

En el reglamento de la Orden Nacional, contenido en el Acuerdo Gubernativo No. 255 del 17 de junio de 1963, se establece que cada año, en el marco del Día del Maestro se haga entrega de la Orden Nacional Francisco Marroquín y se señalan las calidades que deben llenar los maestros para optar a este reconocimiento.

La Orden Nacional “Francisco Marroquín” debe su nombre al primer obispo de Guatemala, quien encarna históricamente el símbolo de la docencia nacional por su calidad de educador y fundador de los primeros centros de estudios del país, impulsor de la educación en idiomas mayas y de la Universidad de San Carlos de Guatemala.

En este 2025, el presidente Bernardo Arévalo junto a autoridades del Ministerio de Educación (MINEDUC), entregó el galardón a los maestros que se citan a continuación.

Los galardonados fueron:

1. **Amilcar Rolando Corzo Márquez, originario de Flores, Petén.**

Maestro de Educación Primaria Urbana egresado de la Escuela Normal Rural No. 5, Santa Elena, Flores, Petén.

Laboró como maestro de Educación Primaria en la Escuela Oficial Rural Mixta Cooperativa El Arbolito, La Libertad, Petén. Fundador de la Escuela Oficial Rural Mixta, aldea La Cobanerita, San Benito, Petén.

2. **Ana Marlene Duarte Duarte de Rodríguez, originaria de Concepción Las Minas, Chiquimula.**

Maestra de Educación Primaria Urbana egresada del Instituto Normal para Señoritas de Oriente, Chiquimula. Labora como maestra de la Escuela Oficial Urbana Mixta, Fernanda Velásquez Torres, jornada matutina, Concepción Las Minas, Chiquimula. Condecorada con la Orden Mutualista Profesor Rafael Ramírez Arollo, en el grado de Gran Solidaridad.

3. **Blandina Noet Perdomo López de Guzmán, originaria de Olopa, Chiquimula.**

Maestra de Educación Primaria Urbana, egresada del Instituto privado mixto nocturno Dr. Juan José Arévalo Bermejo, jornada Vespertina. Laboró como maestra en la Escuela Oficial Rural Mixta Regional, profesora Gloria Imelda Lemus, Olopa, Chiquimula.

4. **David Sotoj Sánchez, originario de ciudad de Guatemala**

Maestro de Educación Primaria Urbana egresado de la Escuela Normal Rural Pedro Molina, finca La Alameda, Chimaltenango. Laboró como Maestro de Educación Primaria, de la aldea San José Nacahuil, San Pedro Ayampúc, Guatemala.

5. **Henry Castro, originario de Chinique, Quiché.**

Maestro de Educación Primaria Urbana egresado del Instituto Normal Mixto Juan de León, Santa Cruz del Quiché. Laboró como director y maestro de educación primaria en la Escuela Nacional Rural Mixta, Sibacá, Santa Cruz del Quiché.

6. **Hilda Noemí Tax Velásquez de Ajucum, originaria de Totonicapán**

Maestra de Educación Primaria egresada de la Escuela Nacional Normal Rural de Occidente Guillermo Ovando Arriola, jornada matutina, Totonicapán.

7. **Lida Lisett Adelaida Wagner Colman de De León, originaria de Livingston, Izabal.**

Maestra de Educación Primaria Urbana, egresada del Instituto Privado Mixto Nocturno Doctor Juan José Arévalo Bermejo. Morales Izabal.

8. **Miguel Francisco López Pérez, originario de Momostenango, Totonicapán.**

Maestro de Educación Primaria Urbana egresado del Colegio Evangélico La Patria de Occidente, Quetzaltenango. Laboró como Director con grado y docente multigrado de la Escuela Oficial Rural Mixta paraje salitre del Conejo, Pueblo Viejo, Momostenango, Totonicapán.

9. **Oswaldo Si Caal, originario de Tactic, Alta Verapaz.**

Maestro de Educación Primaria Urbana, egresado de Instituto Normal Mixto del Norte, Emilio Rosales Ponce, Alta Verapaz.

10. **Pedro Mendoza Ixbalán, originario de Santiago Atitlán, Sololá**

Maestro de Educación Primaria Bilingüe Español -Tz'utujil egresado del Instituto Mixto Privado Tz'utujil, jornada vespertina, San Pedro La Laguna, Sololá.



Secretaria de Seguridad de EE. UU., Cristi Noem inició gira oficial por Centroamérica

El pasado 24 de junio, inició la visita oficial por Centroamérica, de la Secretaria de Seguridad de Estados Unidos (EEUU), Cristi Noem. La visita inició en Panamá, según la agenda oficial compartida por el Departamento de Seguridad.

Entre sus primeras acciones estuvo una reunión bilateral con el presidente de Panamá, Raúl Mulino, el ministro de Seguridad Pública, Frank Abrego y el ministro de Relaciones Exteriores, Javier Martínez-Acha.

Además, la secretaria Noem, fue observó un vuelo de retornados a Panamá.

También, visitó la Guardia Costera de Estados Unidos “Escanaba”, con quienes compartió acerca la misión del país norteamericano en la actualidad.

Tras su visita a la Guardia Costera, la funcionaria estadounidense señaló: “*la tripulación de la Guardia Costera Cutter Escanaba, en la Ciudad de Panamá, está realizando una labor destacada en la lucha contra los flujos ilegales de drogas y migración. Panamá ha sido un socio fuerte en la lucha contra los carteles que llegan a suelo estadounidense.*”

Este miércoles, 25 de junio Noem continuará su gira en una visita corta a Costa Rica y Honduras. En Costa Rica se reunirá de forma bilateral con el presidente Rodrigo Cháves y visitará el Centro de Detención Los Lagos.



Con relación a la agenda en Costa Rica, Moen indicó: “*hoy, me reuní con el Presidente de Costa Rica, Rodrigo Cháves, para discutir cómo nuestras dos naciones pueden mejorar la cooperación para reducir la migración ilegal, detener el narcotráfico y fortalecer la seguridad fronteriza y los esfuerzos de aplicación de la ley.*”

Moen también afirmó: “*agradezco los esfuerzos de Costa Rica para aprehender a los fugitivos de la justicia estadounidense y extraditarlos a Estados Unidos para que enfrenten la justicia. Hoy también firmamos una Carta de Intención Conjunta para que Costa Rica se convierta en socio de Global Entry. Este compromiso mejorará los viajes y la seguridad entre nuestras naciones.*”



En horas de la tarde, llegó a Honduras para su visita, donde se reunirá con la presidenta Xiomara Castro y el ministro de Relaciones Exteriores, Javier Bu Soto.

Como parte de su agenda en Honduras, Noem visitará la Base Aérea del Programa de Repatriación.

Y posteriormente, el jueves 26, concluye la gira oficial por Centroamérica, arribando a Guatemala, para sostener una reunión bilateral con el presidente Bernardo Arévalo, el ministro de Relaciones Exteriores, Carlos Martínez y el ministro de Gobernación, Francisco Jiménez.

La secretaria Noem participará en una demostración de los programas del Departamento de Seguridad Nacional en el Aeropuerto Internacional La Aurora.

Es importante mencionar, la alianza estratégica entre Guatemala y Estados Unidos a nivel comercial, pero también en los programas que se implementan para combatir la migración irregular y promover oportunidades que permitan que los guatemaltecos cuenten con empleo en el país.

Recientemente, una misión público privada visitó Washington, con el propósito de fortalecer esta relación que ha permitido el desarrollo económico.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

Guatemala será la sede del foro de Autoridades Portuarias de Latinoamérica



Próxima parada: ¡Guatemala! El país de la eterna primavera ha sido anunciado oficialmente como la sede del foro de la Asociación Americana de Autoridades Portuarias de Latinoamérica, AAPA LATAM 2026, uno de los eventos más importantes del ámbito marítimo-portuario.

La noticia fue anunciada con entusiasmo por el viceministro de Transportes, Fernando Suriano, quién manifestó que este desafío será una oportunidad para proyectar el potencial logístico, comercial y estratégico de los puertos guatemaltecos ante el mundo. "Recibimos con mucha satisfacción este reto", manifestó el funcionario, quien destacó el compromiso del país y su potencial como centro logístico regional.



En 2024, Guatemala movilizó 31.1 millones de toneladas métricas y superó el millón de contenedores, posicionándose como el segundo país con mayor movimiento portuario en Centroamérica, según la Comisión Centroamericana de Transporte Marítimo (COCATRAM).

"Entendemos la importancia del transporte marítimo en el comercio mundial."

Según datos recientes de la ONU, más del 80% del volumen de bienes que se intercambian a nivel global se mueven por vía marítima", subrayó el viceministro. En ese contexto, Guatemala no se queda atrás.

El sistema portuario guatemalteco está compuesto por tres puertos estratégicos: Puerto Quetzal, Puerto Barrios y Puerto Santo Tomás de Castilla, que operan de forma integrada bajo la visión de los "Puertos de Guatemala".

Guatemala promete ser un anfitrión vibrante, diverso y con visión de futuro. "AAPA LATAM será una plataforma para intercambiar experiencias, fortalecer alianzas y debatir soluciones ante los retos del comercio global, la transformación digital y la sostenibilidad. Nuestros puertos ya no pueden verse como entes aislados, sino como verdaderos ecosistemas logísticos", enfatizó. El foro AAPA LATAM será una plataforma para compartir experiencias, debatir sobre sostenibilidad, transformación digital y seguridad portuaria



UCEE busca opciones innovadoras para construcción prefabricada en Guatemala

La Unidad de Construcción de Edificios del Estado (UCEE), del Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), organizó recientemente una jornada de trabajo con empresas nacionales e internacionales, con el objetivo de explorar propuestas innovadoras para la construcción de espacios prefabricados en el país.

La búsqueda de soluciones eficientes y accesibles que puedan proporcionar a sectores clave como el educativo y el de salud, espacios adecuados y dignos para el desempeño de sus actividades. A través de estas propuestas, la UCEE pretende ofrecer alternativas rápidas y efectivas, especialmente en contextos donde la construcción convencional enfrenta limitaciones debido a su proceso de licitación y tiempos de ejecución más largos.

¿Por qué es importante esta iniciativa?

En Guatemala, los ministerios de Educación y Salud enfrentan desafíos logísticos y geográficos, especialmente en áreas rurales o afectadas por desastres naturales. En muchas ocasiones, las regiones más alejadas del país carecen de infraestructuras adecuadas para el desarrollo de actividades educativas o de atención médica.

La implementación de espacios prefabricados ofrece una solución ágil y efectiva para enfrentar estos desafíos. Estos espacios son diseñados bajo estándares de calidad que cumplen con las necesidades de estudiantes, maestros, médicos, enfermeras y pacientes. La posibilidad de instalar estos módulos de forma rápida puede significar una diferencia clave en zonas de difícil acceso o donde la infraestructura tradicional aún está en proceso de renovación.

La UCEE, en su rol clave, busca propiciar eficiencia en la respuesta de espacios apropiados

Uno de los objetivos principales de la UCEE es acelerar los tiempos de respuesta a las necesidades de la población, sin que se vean comprometidos los procesos regulares de inversión y remozamiento que la institución lleva a cabo dentro de los marcos legales establecidos. Para ello, la unidad está trabajando en la organización de diversos eventos de licitación, donde tanto empresas nacionales como internacionales podrán participar y presentar sus propuestas técnicas conforme a las especificaciones requeridas respecto de espacios modulares prefabricados.

Pronto, la UCEE anunciará nuevas licitaciones, abriendo las puertas para que interesadas y que cumplan con las especificaciones requeridas, puedan participar y aportar a este proyecto y así, colaborar en el desarrollo de estas soluciones prefabricadas que serán un factor clave para garantizar atención digna a los guatemaltecos.



Tikal Futura presentó su renovado Salón Tikal, un nuevo ícono para eventos inolvidables en la ciudad de Guatemala

Una opción profesional y de primer nivel para eventos corporativos, religiosos y sociales, está en Tikal Futura Hotel & Convention Center que continúa su proceso de modernización y crecimiento con el relanzamiento del Salón Tikal, un espacio transformado que combina diseño vanguardista, funcionalidad y adaptabilidad para todo tipo de eventos.

Con capacidad para 1,700 personas y la posibilidad de dividirse en cinco espacios independientes, el Salón Tikal se posiciona como uno de los venues más versátiles y modernos de Guatemala. Este renovado espacio ha sido diseñado para responder a las exigencias de organizadores de eventos corporativos, celebraciones sociales, congresos, lanzamientos y más.

La bienvenida a esta experiencia completamente interactiva fue realizada por Jorge Aguilar, Director de Mercadeo y Ventas, quien invitó a los asistentes a participar y experimentar de primera mano el servicio, la calidad y hospitalidad a la que Tikal Futura Hotel & Convention Center nos tiene acostumbrados en un entorno ambientado con los diferentes servicios y amenidades que se desarrollan dentro de los espacios del nuevo y recién inaugurado Salón Tikal.

Manuel Ríos, Gerente General del Complejo Tikal Futura, expresó sentirse muy orgulloso del resultado alcanzado y destacó la visión de Tikal Futura Hotel & Convention Center de seguir evolucionando e innovando para “ser el hotel preferido por nuestros visitantes y crear relaciones perdurables”.

Diseño elegante y adaptable

El nuevo Salón Tikal incorpora un sistema de iluminación eficiente, aire acondicionado optimizado, diseño vanguardista, y próximamente, nuevo mobiliario que eleva la experiencia estética y funcional del lugar. Este entorno permite configuraciones diversas, **desde eventos íntimos hasta encuentros de gran escala**.



Parte esencial de un plan estratégico de largo plazo

Este lanzamiento representa otro hito dentro del Plan Estratégico 2023-2027 de Tikal Futura Hotel & Convention Center, cuyo objetivo es consolidarse como el hotel 4 estrellas superior más innovador y completo del país. Forma parte de una serie de renovaciones ya culminadas que incluyen el Expo Center, Business Lounge, Coworking Area y alianzas clave como la colaboración gastronómica con Épica, Grupo Cayalá y Museo Miraflores.

Una experiencia respaldada por trayectoria

Con más de 28 años en la industria, Tikal Futura Hotel & Convention Center se ha consolidado como líder en hospitalidad y organización de eventos. Su Centro de Convenciones, con 21 espacios disponibles, catering de alto nivel y una ubicación estratégica, continúa siendo el escenario de los eventos más relevantes del país.

Christian Jean, Director de Alimentos & Bebidas y Chef Ejecutivo, destacó el compromiso firme de mantener la más alta calidad y excelencia en la experiencia gastronómica en cada uno de los eventos.

“Con el nuevo Salón Tikal reafirmamos nuestro compromiso con la innovación, la versatilidad y la calidad. Queremos que nuestros clientes encuentren aquí no solo un lugar para reunirse, sino un espacio para crear experiencias memorables”, comenta Manuel Ríos, Gerente General de Tikal Futura.

La presentación oficial se realizó con medios de comunicación, clientes corporativos y aliados estratégicos, quienes conocieron de primera mano las mejoras y ventajas competitivas de este nuevo espacio junto a una propuesta gastronómica de alto nivel.

Un paso más hacia el “Nuevo Tikal Futura”

Este proyecto se suma al ambicioso proceso de transformación que está viviendo el complejo, el cual continuará en los próximos años con la renovación de habitaciones y nuevas áreas en el centro comercial. Todo ello con un mismo propósito: brindar experiencias que superen expectativas.